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COMMISSION DES ARTS, DE LA CULTURE, DES LETTRES ET DU PATRIMOINE 

 
PROCÈS-VERBAL 
Tenue à Gatineau, LE MARDI 29 JUIN 2004 À 17 H 
Maison de la culture, espace Odyssée 

 
 
PRÉSENCES : Madame Louise Poirier, conseillère du district 6 et présidente de la Commission 
 Monsieur Joseph De Sylva, conseiller du district 12 
 Monsieur Simon Racine, conseiller du district 9 
 
 Monsieur Éric Soucy, personne ressource M.C.C.Q. 
 Monsieur Michel-Rémi Lafond, personne ressource C.R.C.O. 
 
 Madame Mireille Apollon, citoyenne 
 Madame  Anne Gagné, citoyen 
 Monsieur André Laprise, citoyen 
 Madame Louise Mercier, citoyenne  
 Monsieur Maxime Pedneaud-Jobin, citoyen 
 Monsieur Michel Prévost, citoyen 
 Madame Monique Trotier, citoyenne 
 
 Madame Mireille Boudreault, directrice – Service – Arts, culture et lettres 
 Madame Line Lamoureux, secrétaire - Service - Arts, culture et lettres 
 
ABSENCES MOTIVÉES :  Madame Danielle Grégoire, citoyenne 
 Monsieur Guy Jean, citoyen 
 
INVITÉS : Monsieur Louis-Paul Guindon, directeur Module - Culture et loisirs 
 Madame Anh Richez, Service de l’urbanisme 
 Monsieur François Trottier, Jeux du Québec 
 Madame, Hélène Rollin, Jeux du Québec 
 Monsieur Guy Leblanc, Jeux du Québec 
 Monsieur Claude Charlebois, Jeux du Québec 
 Madame Sophie Godbout, Jeux du Québec 
 Madame Manon Migneault, Jeux du Québec 
 Madame Linda Desjardins, projet « Espace Dallaire » 
 Madame Claire Couture, projet « Espace Dallaire » 
 Madame Lousie Parisien ,projet « Espace Dallaire » 
 Madame Anne Bérubé, projet « Espace Dallaire » 
 Monsieur Martin Brière, projet « Espace Dallaire » 
 Monsieur Charles, projet « Espace Dallaire » 
 

 

HUIS CLOS 

 

A. Espace Dallaire 
 

 Une présentation est faite sur le projet de l’espace Dallaire. La présidente souhaite que la firme engagée pour 

travailler sur ce projet s’arrime avec la firme Groupe Gauthier, Biancamano, Bolduc retenue pour la proposition 

d’aménagement et de design urbain du secteur du Ruisseau de la Brasserie et de la rue montcalm. Les membres 

sont emballés du projet présenté. 

 

B. Recommandation – Appellation - Édifice Connor 

 

 Après discussion et explication du dossier présenté par le comité de toponymie, les membres de la Commission 

recommandent, à l’unanimité, de nommer l’édifice « La Fonderie ». Cette recommandation sera apportée à une 

prochaine rencontre du conseil municipal. 

ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 
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C. Jeux du Québec 
 

 Les Jeux du Québec auront lieu en août 2007. Une réponse officielle sera transmise le 26 novembre prochain à 

savoir dans quelle ville se produira l’événement. Des présentations seront faites aux organismes, aux familles et 

à tous les intéressés après les vacances d’été. Les gens qui ont des idées ou des suggestions sont priés de les 

faire parvenir à Monsieur Éric Soucy du ministère de la Culture et des Communications du Québec. 

 

Les invités du projet de l’espace Dallaire et des Jeux du Québec quittent la rencontre après leur présentation. 

 

 

1. MOT DE LA PRÉSIDENTE 

 

La présidente souhaite la bienvenue à tous et présente les trois nouveaux membres de la Commission, Mireille 

Apollon, Anne Gagné et Maxime Pedneaud-Jobin. Les nominations ont été approuvées par le conseil municipal 

du 22 juin dernier. La présidente initie un tour de table pour permettre à tous de se présenter. 

 

La présidente remercie les responsables de la Maison de la culture d’avoir reçu la Commission pour cette 

rencontre. 

 

Prix Jacques-Ducharme 

 

Dans le cadre du congrès annuel de l’Association des archivistes du Québec, le prix Jacques-Ducharme a été 

remis à Monsieur Bernard Savoie, archiviste de la Ville de Gatineau pour son ouvrage collectif sur la gestion 

documentaire des entreprises. Ce prix est remis pour souligner le travail et les réalisations exceptionnelles 

d’une personne ou d’un groupe d’individus qui ont contribué au développement de l’archivistique. 

 

Il est proposé par Louise Mercier et appuyé par Monique Trotier de transmettre un message de félicitations par 

résolution du conseil municipal à Monsieur Bernard Savoie. 

ADOPTÉ À L’UNANIMITÉ 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 

Il est proposé par Mireille Apollon et appuyé par Maxime Pedneaud-Jobin d’adopter l’ordre du jour avec les 

ajouts suivants dans varia : 

 Colloque Les Arts et la Ville 

 Maison Wright-Scott (patrimoine) 

 

3. ADOPTION DU PROCES-VERBAL DE LA RENCONTRE DU 25 MAI 2004 

 

Il est proposé par André Laprise et appuyé par Michel Prévost que le procès-verbal de la rencontre du 25 mai 

2004 soit adopté avec une correction à l’article 1 « changer Diane pour Anne ». 

 

SUIVI 

 

Coups de cœur – site Web de la Ville 

 

Le Service vérifiera si le suivi a été effectué. 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

Dénomination – Boulevard St-Laurent 

 

Une recommandation a été déposée au comité exécutif du 26 mai. 

 

Les autres suivis ont été effectués. 

 

4. PAROLE AU PUBLIC 

 

Il y a trois personnes du public dans la salle et deux prennent la parole. 

 

 Madame Marie-Élaine Rouleau 

 

Suite à la vente de livres de juin dernier, environ 5 000 livres ont été recyclés. Madame Rouleau 

représente des gens qui ne veulent pas que les livres de la bibliothèque soient recyclés. Elle a fait des 

recherches et a découvert que les 5 000 livres étaient chez la compagnie de recyclage Cascade. Elle 

demande que ces derniers soient retirés du recyclage le plus tôt possible afin qu’ils ne soient pas détruits. 

Elle a recueilli des bénévoles qui seraient prêts à aller les chercher. Elle mentionne également qu’elle 

réfléchit grandement à des solutions possibles pour que la Ville ne procède plus de cette façon. 
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Monsieur Marc Bureau 

 

Monsieur Bureau, conseiller municipal, est présent à titre de citoyen. Il remercie les bibliothécaires pour 

la grande vente de livres qui fut un succès. Il croit également que les livres ne devraient pas être détruits. 

Il énumère des solutions : 

 

 Donner des livres à l’extérieur d’un établissement (ex. : bibliothèque ou magasin) 

 Donner à des ambassades (échanger à l’extérieur du pays) 

 Transmettre livres à des organismes qui font la réparation 

 

Il distribue un dépliant de l’organisme Renaissance et mentionne qu’il transmettra une liste de contacts à 

la chef de division. 

 

La présidente est heureuse de recevoir des solutions suite à ce problème et remercie Madame Rouleau 

ainsi que Monsieur Bureau pour leurs commentaires. 

 

5. BIBLIOTHEQUE – POLITIQUE D’ELAGAGE  

 

La chef de la Division de la bibliothèque et des lettres précise la mission d’une bibliothèque « Les 

documents doivent être précis, courants et pertinents dans une bibliothèque ». Elle explique la façon de 

procéder pour l’élagage des livres suite à la vente de livres d’occasion. À cette vente, 45 000 livres ont été 

vendus et 5 000 livres ont été ou seront recyclés. Suite à la demande de Madame Rouleau, citoyenne, la chef 

de division vérifiera la possibilité d’arrêter la destruction des livres avec la compagnie Cascade. 

 

Les membres suggèrent des solutions : 

 

 Donner les revues aux écoles pour faire des collages 

 Avoir deux ventes de livres d’occasion (ex. : avant les Fêtes et au printemps) 

 Avoir une équipe de bénévoles dédiés à trouver des moyens de s’occuper des livres non vendus sans 

passer pas l’élagage 

 

Il est proposé de former un comité ad hoc qui travaillera à un projet de réintégration des livres élagués. 

Madame Marie-Élaine Rouleau, Madame Anne Gagné, Monsieur Marc Bureau et Madame Louise Poirier 

ont manifesté le désir de faire partie de ce comité. Les membres intéressés à s’y joindre doivent le 

mentionner à la secrétaire de la Commission. 

ACTION PAR : Membres 

 

6. POLITIQUE CULTURELLE 

 

6.1 Retour sur le lancement 

 

 Suite à beaucoup de commentaires reçus, le lancement a été un événement extraordinaire pour la 

culture. Tout c’est bien déroulé. Bravo à tous les organisateurs. 

 

 Tirage – Concours 

 

Le tirage des six sacs cadeaux est fait et les gagnants sont : 

 Mario Boyer du secteur Buckingham 

 Marie-France Lacelle du secteur Masson-Angers 

 Hubert Mimeault du secteur Masson-Angers 

 Raymond Lanctot du secteur Gatineau 

 Talia Vallée du secteur Buckingham 

 Amélie Robertson du secteur Masson-Angers 

 

6.2 Site Web 

 

 Le document de la politique culturelle provenant du graphiste pourra être mis sur le site qu’après être 

reformaté en format compatible avec le site Web. Présentement, aucun budget n’est disponible pour ce 

projet. Il faut noter que le texte de la politique culturelle est sur le site pour consultation. 

 

6.3 Événement spécial – 9 juillet 

 

 Afin de remercier les gens pour avoir travailler à la politique culturelle, la présidente organise un 

événement spécial le 9 juillet prochain. Un courriel sera envoyé aux invités pour donner les indications 

du chemin pour ce rendre à cet événement ainsi que pour préciser ce que les gens doivent apporter. 

 

7. LIENS ENTRE LA COMMISSION ET LE COMITE CONSULTATIF DE L’URBANISME 

 

Il y a discussion pour trouver des moyens afin que les deux comités puissent travailler en collaboration 

lorsqu’il y a des dossiers communs de patrimoine. 
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Une recommandation est proposée par la directrice du Service : 

 

Que la Commission des arts, de la culture, des lettres et du patrimoine recommande de mandater trois 

représentants pour rencontrer le Comité consultatif de l’urbanisme afin d’évaluer les possibilités de 

collaboration entre les deux commissions. 

 

Suite à cette recommandation, il y a discussion et il est suggéré que la responsable en patrimoine soit la 

personne-ressource pour faire le lien entre les deux comités. La directrice vérifiera cette possibilité et 

informera la présidente de sa décision. 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

8. POINTS D’INFORMATIONS – DIRECTION DU SERVICE 

 

 Programme d’été 

 

La programmation d’été du Théâtre de l’Île est distribue en même temps que les spectacles « Un été 

show à Gatineau 2004 ». 

 

 Gare de Masson-Angers 

 

Monsieur Michel Prévost transmettra un courrier électronique à la présidente afin que cette dernière 

s’assure que le sujet sera à la séance du conseil municipal du 6 juillet. Si le dossier n’est pas apporté à 

cette séance, le travail pour la citation sera à refaire. 

ACTION PAR : Michel Prévost 

 Responsable du patrimoine 

 

La directrice présente le curriculum vitae de la nouvelle responsable du patrimoine qui se nomme Sonia 

Blouin. Elle sera invitée à la prochaine rencontre. 

 

 Comité des subventions 

 

Il y a eu présentement deux rencontres pour ce comité. Les membres sont à élaborer une façon de faire 

pour établir une base de données. 

 

 Comité de la commission renouvelée 
 

Déjà deux rencontres ont eu lieu. Un document sur la commission renouvelée sera transmis à la 

rencontre du 30 août pour consultation. Ce document sera élaboré par les membres du sous-comité et 

sera discuté dans les futurs rencontres pour être adopté en novembre prochain. 

 

Monsieur Michel-Rémi Lafond manifeste l’intérêt de faire partie de ce sous-comité et la présidente 

accepte sa nomination. Il sera donc convoqué au futur rencontre. 

 

Relativement aux priorités d’action de la politique culturelle, la présidente demande que ce sujet soit 

apporté aux prochaines rencontres de la Commission pour discussion. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

9. POINTS D’INFORMATIONS ET CORRESPONDANCES 

Aucun 

 

10. TOUR DE TABLE 

 

 Muséopolis 

 

Monsieur Michel-Rémi Lafond aimerait que la Commission se penche sur le dossier du musée régional. Il 

suggère d’inviter les responsables à venir faire une présentation à la Commission. 

 

ACTION PAR : Service des arts, de la culture et des lettres 

 

Une suggestion de livre est faite dont le titre est « Déchiffrer la culture au Québec ». C’est un livre qui parle des 

20 ans de pratique culturelle au Québec. 

 

Monsieur Michel Prévost dépose une copie de la politique du patrimoine à la directrice du Service. Il remet 

également la revue Continuité qui contient quatre références sur l’Outaouais. 

 

Les membres qui désirent protester sur les coupures faites à Radio-Canada peuvent communiquer avec 

Monique Trotier à cet effet. 
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11. VARIA 

 

11.1 Colloque Les Arts et la Ville 

 

 Les membres intéressés à assister au colloque Les Arts et la Ville 2004 doivent communiquer avec la 

secrétaire. À part les noms reçus à la dernière rencontre, Monsieur Joseph De Sylva manifeste son 

intérêt. 

 

 En 2005, c’est la Ville de Gatineau qui sera l’hôte pour ce colloque. Il aura lieu le 11, 12 et 13 mai 2005. 

Des suggestions sont faites pour recruter l’artiste professionnel qui sera associé au colloque. Il s’agit de 

Jean-Yves Vigneau, Jean-Pierre Latour, Danielle Grégoire, Diane Génier, Marie-Jeanne Musiol et Guy 

Jean. Les membres qui ont des suggestions à faire doivent l’envoyer à la secrétaire. L’artiste retenu sera 

transmis aux membres aussitôt connu. 

ACTION PAR : Membres 

 

11.2 Maison Wright-Scott (patrimoine) 

 

 Monsieur Lafond distribue un article sur la Maison Wright-Scott, site historique reconnu le 25 octobre 

1979. Il se demande s’il serait temps pour la Ville de protéger les sites patrimoniaux. À la prochaine 

rencontre, la responsable du patrimoine sera invitée à venir parler de ses priorités. La Commission 

pourra se pencher sur la façon d’amorcer un processus de citation avec le Service. 

 

 

12. PROCHAINE RENCONTRE 

 

La prochaine rencontre aura lieu le lundi 30 août prochain à la Maison du Citoyen, salle des comités. 

 

 Reporter rencontre du 27 septembre 

 

La rencontre du 27 septembre est reportée au lundi 4 octobre, l’endroit sera confirmé sous peu. 

 

 

13. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 

Proposé par : Simon Racine 

 

Fin de la rencontre : 21 h 30 

 

 

 
Rédaction du procès-verbal      Signature de la présidente de la Commission 
 
 
 
 
 
____________________________________   ____________________________________ 
Line Lamoureux       Louise Poirier 
Secrétaire de direction       Présidente 
Service des arts, de la culture et des lettres 


